

五卷 (慶應三年十二月)

四百十四

會桑二條城ヲ固ム

一會桑直様二條城ニ登城其マ、退城無之惣體入込ミ候由

一有栖川宮山階宮仁門公中山中御門大原万里（遠居）小路長谷其餘有志公卿盡く

御參ニ

小御所會議 岩倉卿容堂ヲ論破
利通硬論ヲ主張ス

一今夜五時於 小御所御評議越公容堂公大論公卿を挫き傍若無人之岩倉
傳フ慶喜慶永二條城ニ朝旨チ
公堂々論破不堪感伏君公云々御議論容堂公云々御異論不得止予席を
進ミ云々及豪論候後藤中を取り論越土之論直様慶喜を被召候与之趣ニ
シ全扶幕之論へ一應御勘考御退坐其内後藤を予ニ云々談論有之候
得共兼る決定之國論を以敢不動越尾終ニ御受ニシ二條城ニ御行向御盡
力御決相成候再度於 小御所御評議尾越より御受被爲在候三字頃盡く
御退散

一十日四時御參 朝尾公越公暮時分御參越公入夜御參城中ニ次第下鎮撫
難行届後藤より亦々相談ニ預候得共斷決を以答ふ其内反復之論有之種
々及詰問候處甚まきら可し討ノミ終ニ閉口形行越公ニ言上候所非常

之御決斷被爲在予を被召明日以死二條城ニ御登城御盡力可被爲在段御
沙汰實不堪感服次第ニシテ小御所御評議八時御退散

一一十一日四時御參尾公入夜御參君公御參アシ

一二十二日御參藝公御參尾公入夜御參予を被召今日城中ニ御盡力云々會桑

坂慶喜會桑ナ率ヰ下
を引下坂御受書等ニ次第云々承知於 小御所言上云々

一十三日四時非藏人口ニ参北岡公ニ第一等第二等云々談合候様承知於邸
岩倉公兩策ヲ示ス

中岩西談合亦々參

内及返詞入夜退散亦々夜半依 召參 朝いたし候

一十四日今日土越御參北岡公ニ華城ニ次第云々御詰問 小御所御退散ニ
上云々御内談且人材御撰舉云々城中密議云々北岡公ヨリ承知於御邸（岩下）
西吉品會議決定西品全道北岡公ニ参殿及言上候

一十五日今朝北岡公ニ参殿撰舉一條云々御尋ニシテ云々申上ル且尙亦城中
ニ次第有之長上京云々取究申上候様承知於邸中岩公西品談合全道非

五卷 (慶應三年十二月)

四百十五



『大久保利通日記』から見る明治維新

国士館大学文学部教授 勝田 政治

明治維新を最も主体的に担つた政治家大久保利通。この大久保の軌跡を追究する基本史料となるのが、日本史籍協会から刊行された昭和二年（一九二七）の『大久保利通日記』全二巻、および同年から昭和四年（一九二九）にかけての『大久保利通文書』全一〇巻である。後者は、平成一七年（二〇〇五）に既にマツノ書店から復刻されたが、このたび前者の『大久保利通日記』も同書店から復刻されることになった。大久保研究、ひいては明治維新史研究にとって大きな意義を持つものである。

『大久保利通日記』は、大久保利通の遺族の精力的な編集活動の成果である。大久保家では、安政六年（一八五九）一二月から明治一〇年（一八七七）三月までの日記原本を保存していたが、明治二二年（一八八九）の火災でその半ばを焼失し、写本も散逸してしまった。そこで、大正七年（一九一八）に日記の整理を企画し、残存している原本以外、宮内省図書寮・文部省維新史料編纂事務局・島津家・岩倉家所蔵の写本を借り受け、厳密なる相互の比較対照・校合を行つて原稿を作成した。原稿作成には、維新史料編纂官で『大久保利通伝』の著者勝田孫彌と同編纂官薄井福治が携わり、大久保利通の五〇周忌にあたる昭和二年（一九二七）に刊行した。

また、大正一〇年（一九二二）に大久保利武（利通の三男）が「弘化五年正月改公用書付諸覚書」を発見し、その裏面に嘉永元年（一八四八）の日記があることを確認した。難解な字体であるため解読に手間取り、昭和二年の『大久保利通日記』には間に合わず、昭和四年の『大久保利通文書』九の「補遺」に収録することになった（嘉永元年分はその後、昭和四四年（一九六九）に東大出版会から復刻された『大久保利通日記』二に収められた）。このように、日記の記述範囲（時期）は、嘉永元年および安政六年一二月から明治一〇年三月となる。その間欠けている時期もあるが、慶応三年（一八六七）から明治四年（一八七二）、および明治七八年（一八七四・五）はほぼ毎日の記述となつている。前者の五年間は、王政復古による江戸幕府の倒壊から廢藩置県という明治維新の最も重要な時期であり、後者の二年間は大久保が主導する明治政権がスタートする時期である。

大久保の日記は、「比較的簡単であり、木戸孝允の日記などにくらべて内容的にやや単純なもの」（小西四郎『大久保利通日記』二「解題」）と評されているが、緊迫感あふれた迫力ある記述や自らの感懷を示す記述も少なからずある。また、何と言つても明治維新における最重要人物、大久保自身の証言集なのである。いくつかの事例を見ていく。

慶応三年九月、大久保は山口を訪ね、長州藩主父子以下首脳部に王政復古クーデター計画を次のように説明し、同藩の同意を得る。幕府が「公論を拒ミ私意」を「增長」していることから「遂ニ決策ニ及」ぶことにした。「今日ニ至り人事も至り尽し此上傍観座視する時は他日一層之害ヲ増し」て、「皇國」が倒れるおそれがあることから「不得止」実行するものである。薩摩一藩で皇居を封鎖するが、「一藩之微力」では困難なので長州藩の「御救応」をお願いする次第である。これは、「死して以テ尽し奉ル格護（覚悟）」である。

さらに、クーデターの直前になつて尻込みする公家の正親町三条実愛に対し、次のように言い放つて同意させる。薩摩藩主自ら兵を率いて京都へ向かうのは、「王政復古之基本ヲ立てるためであり、「是非断然之尽力に非されは成功難致平々之尽力を以御基本相立候事ものは不存寄候」。勅命に反する者は「掃蕩」する「決心」である。このような「一大機会と云望」する。そして、クーデター断行に向けて薩摩・尾張・越前藩兵が京都御所を封鎖した様子を、「我兵を以禁闕警衛之様未曾有之壯觀見る者胆を失ふ」と記している。

王政復古後、徳川慶喜の辞官納地問題から「今日ニ決セスンハ大事差迫る」と「熟慮」し

「戦二決」して戊辰戦争に突入し、廃藩置県に対しては「篤と熟考今日ノマ、ニシテ瓦解せんよりハ寧ロ大英断ニ出而瓦解いたしたらんニ如す」と決断する。

西郷隆盛の朝鮮使節派遣論（征韓論）に対しては、閣議で「断然前議ヲ以主張」あるいは「断然不相変旨申上候」と反対論を主張し敗北するも、「他ニ挽回ノ策ナシトイヘトモ只一ノ秘策アリ」と宫廷工作によつて西郷派遣を阻止する。そして、佐賀の乱を起こした江藤新

平の主張を「曖昧実ニ笑止千万人物推而知ラレタリ」と切捨てる。

台湾出兵問題による清国との交渉については、開戦となれば「人民ノ議論」は言うまでもなく、諸外国の「誹謗ヲ受意外ノ妨害ヲ蒙リ終ニ我独立ノ権理ヲ殺クニ至ルノ禍ヲ免サル虞ナシト謂フヘカラス然レハ和好ヲ以事ヲ纏ルハ使命ノ本分ナレハ断然独決」し、戦争回避の意図を貫いて決着させた。ここに紹介した事例は、ごく一部分でしかない。

『大久保利通日記』は研究者だけではなく一般の人々にとつても、明治維新の内実を理解するにあたつて、多くの素材を含んでいる一級史料である。

最後に、復刻にあたつて新たに「人名索引」を付したことを添えておきたい。

■本書は昭和四四年以降、東京大学出版会などから三度も復刻されたにもかかわらず、今も古書での入手は出来ません。

■本書編集上の特色は『大久保利通文書』同様、大久保家遺族の利通への敬愛と学問的良心に満ちた、質量共に最高の「頭注」にあります。この最高の手引きのためにも、専門家以外のお方に広くご一読をお奨めいたします。

■今回最大の目玉は、勝田政治編「大久保利通日記・人名索引」です。本書に出てくる人

大久保家に流れるもの

一坂 太郎

伯爵牧野伸顕・大久保利武という利通の息子たちによる「緒言」だった。そこには出版に至る経緯が、淡淡とした筆致で説明されています。それによると『大久保利通日記』は、大久公私の別を厳然と分けておられた。その毅然とした態度には、「為政清明」をモットーとした利通の像が重なつて見えた程だ。

いまから二十年ほど前、私はある出版社の仕事を東京成城の大久保家を訪ね、利通曾孫の利泰氏（利謙氏ご子息）より大久保利通日記自筆原本を、拝見させていただいたことがある。それは、日本近代史そのものを掌中にしたような、貴重で贅沢な経験だった。

日記は全部で七冊、サイズは手帳大から週刊誌大ほどまでさまざまだった。うち一冊は明治半ばに火災に遭つて焼損しており、そのため台紙に貼られ、製本し直されていた。この痛々しい一冊が、なぜか最も印象に残っている。

その後、神保町の古書店で日本史籍協会編『大久保利通日記』上下巻を見つけ、迷わず購入し



そのころは大久保家にあった原本（一坂太郎撮影）

さらに、私を魅了したのは侯爵大久保利和。

伯爵牧野伸顕・大久保利武という利通の息子たちによる「緒言」だった。そこには出版に至る経緯が、淡淡とした筆致で説明されています。

それによると『大久保利通日記』は、大久公私別を厳然と分けておられた。その毅然とした態度には、「為政清明」をモットーとした利通の像が重なつて見えた程だ。

がこの写しも同局廃止後に散逸したため、息子たちは大正七年から日記の復元を始める。宮内省図書寮・維新史料編纂局・島津家編輯所・岩倉公爵家が所蔵する日記の写しを借り集め、九年月をかけて「彼此対照、厳密ナル校合」を行つたのだ。こうした地道な作業を経て、利通五十年忌に出版されたのが『大久保利通日記』だつたのである。

利通は大変な子煩惱だった。明治四年、岩倉使節団に加わり洋行するさいは十二歳の利和と九歳の伸顕をアメリカ留学のため、連れて行つたほどだ。

ところが息子たちは緒言の中で、そのような父との思い出は一切記さない。「先考（利通）ノ日記及文書カ其資料ト為リ、修史ニ多少貢献スルトコロヲ得ハ、不肖等一門トシテ最モ意義アル追悼記念ト為リ、本懐之ニ過キサルナリ」との思いをもつて、しめくくられる。

それは息子が亡父の遺稿集に寄せたとは到底思えぬほど、私情を一切排した、冷静で気品ある緒言だ。あくまで歴史史料として『大久保利通日記』を世に送ろうとした崇高な志が、はつきりと見える。それが研究者の利謙氏へも受け継がれた、大久保家のDNAなどと、つくづく感じた。だからこそ出版八十年を経てなおその価値は不朽で、こうして復刻されるのである。

しかし、さすが維新の立役者の日記と言うべきだろう。没後十年ほどしか経ていないのだが。私が見た七冊は、からうじて焼け残つた部分だったのである。

う。

■体	裁	A5判	全二巻+人名索引
上製箱入	計一四〇〇頁		
■定 価	二万五千円（税込・干590）		
■予約特価	二万円（税・干込）		
■特価締切	平成19年9月30日		
■復刻用原本	昭和二年刊の「大久保家蔵版」を提供して頂きました。もちろん同年刊「日本史籍協会叢書版」の基になつたものです。		
■発 売	平成19年11月1日		
▼書店不卸			
▼締切厳守			
■限定三百部復刻	（番号入）		
山口県周南市銀座2-13	☎ 0834-22-295		
マツノ書店			